

ANEXO 1

Segundo informe, 2003 septiembre I- 5, Proyecto PNUD
Capacitación sobre el Cultivo Rústico y Sustentable de orquídeas.

Por Dra. Anne Damon
ECOSUR- Unidad Tapachula

Día 1. Dzulá. Reunión con el grupo de hombres que se capacitó el año pasado.

La mayoría no se presentó. Se habló con el señor Rafael quien nos contó de muchos problemas entre los integrantes del grupo, problemas con las UMAS y problemas de seguimiento con el proyecto PNUD. Nos retiramos quedándonos de reunirnos nuevamente el día siguiente.

Día 2. Dzulá. Reunión con el grupo de mujeres. Llegaron hasta temprano para recibirnos. Llegaron 10 señoras. Se entrevistó el grupo en general y después de manera individual para ver los avances. La Presidenta Hermelinda ayudó con la traducción. Después, fuimos a los patios a ver las galeras de 4 señoras, tres de las cuales demostraron avances y ganas de trabajar importantes. Mencionaron que se integraron 16 señoras en el grupo para recibir su crédito de \$500 y construir su galera, de ellas son 8 las que realmente están trabajando bien. También habían problemas de malentendidos y envidias entre ellas, pero lograron superar estos problemas y avanzar. Se fueron a descansar en la tarde mientras entraron los señores para ver la video y platicar.

Se revisó su galera en la parcela de los hombres y se ofrecieron algunas sugerencias para mejorar el cultivo de orquídeas. Sin embargo, fue obvio que después de un buen esfuerzo (construcción de la galera, recolección de plantas, división, amarre y colocación de plantas en la galera) un mes posterior a la presentación del taller el año pasado, se abandonó el proyecto. Les di la opción de volver a arrancar el proyecto, ahora con fondos propios, y enviarme un relatorio y fotos antes del día 30 de diciembre, solamente así volveré a considerar este grupo, si no, queda cancelado. Tres señores me buscaron aparte y me pidieron seguimiento y sugerencia fue que se anexaran con el grupo de mujeres.

Regresaron las señoras en la tarde para ver la película y para que hiciéramos una breve práctica sobre el amarre de las plantas usando hilo de pescar y el nudo especial para que no corra el hilo. Había identificado esto como el problema más fuerte que tenían, las orquídeas estaban cayendo y están amarradas con todo tipo de mecate y trapos, quitando la vista y poniendo en riesgo la salud de las plantas; espero así haber podido solucionar el problema.

Mi sugerencia con este grupo es anexarlo a mi proyecto de cultivo rústico y sustentable de orquídeas en el Soconusco, para manejarlo directamente y así evitar los problemas de intermediarios. Se dicen contentas con esta idea.

Día 3. Taller Tres Reyes. No llegó nadie y tuvimos la mala suerte de toparnos con el "Presidente de las Orquídeas" que no tenía más que decir que groserías. Nos retiramos.

Fuimos a Limones para ver si fuera posible ocupar el día libre, además del viernes, con ellos. Viendo el sitio donde están trabajando, no tienen muchos avances, y no hubo nada que asesorar. Las únicas orquídeas estaban medio amarradas a los árboles. Supuestamente han recibido varios talleres sobre el tema de las orquídeas, pero no se ven los resultados de dichos talleres.

Día 4. Taller Limones. Esto se presentó en la Casa Ejidal en el Pueblo. Llegaron cinco hombres nada más. Viendo que no tenían mucha idea sobre lo que pretendían con su proyecto, se les pidió reunirse en la tarde para responder a 10 preguntas sobre el proyecto, que les redacté. Les pedí recolectar plantas y cortezas para el día siguiente para poder hacer la práctica. Les regalé a cada quien una guía práctica.

En la tarde llegó a platicar la señora Rosa (OEPFZM) y le pedí acompañarnos a la práctica del siguiente día.

Día 5. Taller Limones. Se presentaron cuatro hombres y la señora Rosa. No habían hecho la reunión, no tenían la libreta con las preguntas, no llevaron consigo las guías prácticas, no habían reunido ni las plantas ni los sustratos para hacer la práctica. No tenía sentido seguir así y nos retiramos.